

# REVISTA ILUMINÁNDOTE

ESCUELAS CATÓLICAS

*Celebrando*

MES DE LAS  
MISIONES  
Y DEL SANTO  
ROSARIO



# Revista Iluminándote

Superintendencia de las Escuelas Católicas  
Diócesis de Ponce

**Editor en jefe:** Dra. Justina Ocasio Landrón

**Dirección creativa:** DS MEDIA GROUP  
dsmediagrouppr.com

**Contacto:** SECPONCE.COM  
PO BOX 32158 PONCE PR 00732-2158  
oficinasuperintendenciadppr@gmail.com  
787.842.2102

## Editorial

Experiencia JMJ 2023

Papa Francisco

Cam6

Antorcha de la Fe

Viaje a Vaticano, Padre Obispo Rubén González

Oremos por Paz en las Tierras Santas

Celebramos Contigo Colegio San Judas

Peregrinaciones

Te cuento de mi Colegio San Antonio

3

4

5

6

7

8 - 9

10

11

12 - 13

14 - 15

# Editorial

**Dra. Justina Ocasio Landrón**  
**Superintendente**  
**Escuelas Católicas de Ponce**

**En esta edición pondremos especial atención a la devoción del rezo del Santo Rosario, también destacamos la labor de los misioneros, la peregrinación y la oración como medio de caminar al encuentro de Jesucristo.**

**El Santo Rosario es considerado como la oración perfecta porque se meditan los principales misterios o hechos de la vida, muerte y gloria de Jesucristo y de su Santísima Madre, María. Al rezar el rosario hacemos meditación de la vida de Jesús desde su nacimiento hasta la resurrección y reconocemos la presencia de María como parte de la historia del Hijo de Dios. Estos están distribuidos en los misterios gozosos, dolorosos, gloriosos y luminosos. Se dice que la Virgen María se le apareció y pidió a Santo Domingo de Guzmán que propagara el rezo del Santo Rosario.**



**El misionero es aquel que se hace servidor del Dios-que-habla, que quiere hablar a los hombres y a las mujeres de hoy, como Jesús hablaba a los de su tiempo, y conquistaba el corazón de la gente que venía a escucharlo desde cualquier parte y quedaba maravillada escuchando sus enseñanzas (papa Francisco ). Oremos por todos los misioneros y misioneras que han decidido entregar sus vidas al servicio de Jesucristo para llevar el Evangelio hasta los confines del mundo.**

**Que nuestra misión, a la luz de los signos de los tiempos, sea dedicarnos a la oración y rezar con fervor el Santo Rosario diariamente pidiendo a la Virgen María su intercesión por la paz entre los pueblos del mundo, muy especialmente por Israel y Palestina, así como, por Ucrania y Rusia.**

# EXPERIENCIA JMJ 2023

Santísimo Sacramento en la Playa de Ponce. Actualmente trabajo como Maestra de Matemáticas y Química en el Colegio La Milagrosa en Ponce.

Por primera vez asistí a una Jornada Mundial de la Juventud, con muchos miedos y preguntas por responder pero sin ninguna expectativa; quería dejarme sorprender por Dios.

Junto a la delegación Misión Lisboa y mi párroco Padre Orlando Lugo, un grupo de 91 peregrinos viajamos a Lisboa, Portugal para vivir la JMJ 2023.

Puedo afirmar que desde el momento en el que pisamos el aeropuerto Luis Muñoz Marín en San Juan, sentí que sería una experiencia para nunca olvidar. Y así ocurrió; pues Dios y nuestra Madre se encargaron de acompañarme en el camino llenándome de fuerzas para seguir peregrinando.

Junto a Misión Lisboa tuve la bendición y el regalo de Dios de poder ver a metros de distancia al Papa Francisco varias veces. Momentos como ese sin duda siempre quedarán guardados en mi corazón. Si me preguntan ¿qué fue lo más que me gustó? No podría escoger una sola cosa.

Puedo decir que vi la grandeza de Dios en las cosas más sencillas, desde tomar una misa al aire libre en comunidad hasta adorarlo en la exposición junto a 1.5 millones de personas en la Vigilia junto al Santo Padre.

Llegué a la JMJ sin ningún propósito en mi corazón, simplemente me disponía a ver qué Dios quería de mí. Pero fue en el transcurso de mi peregrinar que el Señor me regaló varios propósitos para caminar, ofrecer mi cansancio y el dolor que pudiera sentir.

Vivo sumamente feliz porque tuve una experiencia tan maravillosa y exhorto a otros jóvenes, aunque estén fríos en la fe; a que le den la oportunidad a Dios de transformar su vida y tocar su corazón. Dios nos llama por nuestro nombre, con nuestras situaciones, con nuestros pecados...

Él no hace distinción, no nos mira por nuestra miseria, solo quiere amarnos y sanarnos.





## ALGUNOS PUNTOS SOBRE LA APERTURA DE LA XVI ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA DEL SÍNODO DE LOS OBISPOS

### “POR UNA IGLESIA SINODAL: COMUNIÓN, PARTICIPACIÓN Y MISIÓN”

La expresión de la sinodalidad aún no está madura. Recuerdo que fui secretario en uno de estos Sínodos, y el Cardenal Secretario —buen misionero belga, muy bueno— cuando yo preparaba lo necesario para las votaciones venía a mirar: ¿Qué estás haciendo? —Lo que se tiene que votar mañana— ¿Qué es? No, esto no se vota —Oiga, pero es sinodal— No, no, esto no se vota. Porque todavía no teníamos la costumbre de que cada uno debe expresarse libremente. Y así, lentamente, a lo largo de estos casi 60 años, el camino ha ido en esta dirección, y hoy podemos llegar a este Sínodo sobre la sinodalidad.

Un Sínodo que todos los obispos del mundo han querido. En la encuesta que se hizo después del Sínodo para la Amazonia, entre todos los obispos del mundo, el segundo lugar de las preferencias fue éste: la sinodalidad.

El Sínodo no es un parlamento, sino algo distinto; el Sínodo no es una reunión de amigos para resolver algunas cosas del momento o dar opiniones, sino otra cosa... el protagonista del Sínodo no somos nosotros: es el Espíritu Santo. Y si en medio de nosotros está el Espíritu que nos guía, será un buen Sínodo. El Sínodo es un camino que realiza el Espíritu Santo.

Los protagonistas del Sínodo no somos nosotros, es el Espíritu Santo, y si le damos lugar al Espíritu Santo, el Sínodo irá bien.

El Espíritu Santo es el protagonista de la vida eclesial: el plan de salvación de la humanidad se realiza por la gracia del Espíritu. Es Él quien tiene el protagonismo. Si no comprendemos esto, seremos como aquellos de los que se habla en los Hechos de los Apóstoles: “Recibieron el Espíritu Santo? ¿Qué es el Espíritu Santo? Ni siquiera hemos oído decir que hay un Espíritu Santo” (cf. 19,1-2). Debemos comprender que Él es el protagonista de la vida de la Iglesia, Aquel que la lleva adelante.

El Espíritu Santo desencadena un dinamismo profundo y variado en la comunidad eclesial: el “bullicio” de Pentecostés... Él nos une en armonía, la armonía de todas las diferencias. Si no hay armonía, no hay Espíritu: es Él quien la hace.

El Espíritu Santo es el compositor armónico de la historia de la salvación. Armonía —atención con esto— no significa “síntesis”, sino “vínculo de comunión entre partes disímiles”. Él obra esa armonía que no es síntesis, sino vínculo de comunión entre partes disímiles.

La Iglesia, una única armonía de voces, a muchas voces, realizada por el Espíritu Santo: es así como debemos concebir la Iglesia. El Espíritu Santo es el origen de la armonía entre las Iglesias. El Espíritu Santo nos lleva de la mano y nos consuela. Es el Consolador, uno de los nombres del Espíritu: el Consolador.

**PAPA**  
**FRANCISCO**



OCTUBRE

*mes del Rosario y de las Misiones*

Compartimos parte del mensaje del Papa Francisco

**97 JORNADA MUNDIAL DE LAS MISIONES**

*CORAZONES FERVIENTES, PIES EN CAMINO (LC. 24,13-35)*



Queridos hermanos y hermanas:

Para la Jornada Mundial de las Misiones de este año he elegido un tema que se inspira en el relato de los discípulos de Emaús, en el Evangelio de Lucas (cf. 24,13-35): «Corazones fervientes, pies en camino». Aquellos dos discípulos estaban confundidos y desilusionados, pero el encuentro con Cristo en la Palabra y en el Pan partido encendió su entusiasmo para volver a ponerse en camino hacia Jerusalén y anunciar que el Señor había resucitado verdaderamente. En el relato evangélico, percibimos la transformación de los discípulos a partir de algunas imágenes sugestivas: los corazones que arden cuando Jesús explica las Escrituras, los ojos abiertos al reconocerlo y, como culminación, los pies que se ponen en camino. Meditando sobre estos tres aspectos, que trazan el itinerario de los discípulos misioneros, podemos renovar nuestro celo por la evangelización en el mundo actual.

**1. Corazones que ardían mientras nos explicaba las Escrituras.  
En la misión, la Palabra de Dios ilumina y transforma el corazón.**

El conocimiento de la Escritura es importante para la vida del cristiano,  
y todavía más para el anuncio de Cristo y de su Evangelio.

**2. Ojos que se abrieron y lo reconocieron al partir el pan.  
Jesús en la Eucaristía es el culmen y la fuente de la misión**

Es necesario recordar que un simple partir el pan material con los hambrientos en el nombre de Cristo es ya un acto cristiano misionero. Con mayor razón, partir el Pan eucarístico, que es Cristo mismo, es la acción misionera por excelencia, porque la Eucaristía es fuente y cumbre de la vida y de la misión de la Iglesia.

**3. Pies que se ponen en camino, con la alegría de anunciar a Cristo Resucitado.  
La eterna juventud de una Iglesia siempre en salida.**

La imagen de los “pies que se ponen en camino” nos recuerda una vez más la validez perenne de la misión ad gentes, la misión que el Señor resucitado dio a la Iglesia de evangelizar a cada persona y a cada pueblo hasta los confines de la tierra.



## ANTORCHA DE LA FE LLEGA AL COLEGIO NUESTRA SEÑORA DEL CARMEN EN VILLALBA

La Antorcha de la Fe fue entregada el pasado lunes, 9 de octubre de 2023, al colegio Nuestra Señora del Carmen en Villalba. La Sra. Odalys Torres, principal del colegio Nuestra Señora de Valvanera de Coamo junto con un grupo de estudiantes hizo entrega de la Antorcha de la Fe a la principal, María Maldonado. Los estudiantes de Villalba vestidos con los colores misionero y con bombas del mismo color en sus manos recibieron con alegría a Colegio Valvanera.



## ANTORCHA DE LA FE LLEGA AL COLEGIO PONCEÑO

El lunes 16 de octubre, el Colegio Ponceño recibió la Antorcha de la Fe de manos del colegio Nuestra Señora del Carmen de Villalba. Toda la comunidad escolar esperó con gran alegría el momento de la entrada del Colegio Nuestra Señora del Carmen.

La Principal, María Maldonado, acompañó a los estudiantes quienes llegaron entonando el himno del CAM6: Testigos de Cristo Vivo. El Padre Manuel Sánchez, director del Colegio Ponceño junto a toda la facultad y estudiantes acogieron como entusiasmo los invitados.





**Encuentro del Padre Obispo Rubén A. González Medina, cmf  
con el Santo Padre en la  
XVI Asamblea General Ordinaria del Sínodo  
de los Obispos, que se llevó a cabo en el Vaticano, Roma.**



**Padre Obispo Rubén comparte con el Papa Francisco  
y le obsequia café de Jayuya, Puerto Rico**

# **Padre Obispo Rubén A. González Medina, cmf en el Vaticano en la XVI Asamblea General Ordinaria del Sínodo de los Obispos**

El Sínodo de 2023 aborda el tema  
“Por una Iglesia sinodal: Comunión, Participación y Misión”,  
es decir, sobre la sinodalidad.

La sinodalidad concierne al Pueblo de Dios que camina junto,  
y reflexiona junto sobre el camino, para vivir la comunión,  
para lograr la participación y para estar abiertos a la misión.





# OREMOS POR LA PAZ

EN LAS TIERRAS SANTAS  
POR LA UNIDAD  
DE ISRAEL Y PALESTINA

**Superintendencia de Escuelas Católicas  
Diócesis de Ponce**



# CELEBRAMOS *Contigo*

El 28 de octubre la Iglesia Católica y el colegio Mercedario San Judas Tadeo de Ponce están de fiesta por el Patrón de los Causas Imposible, san Judas Tadeo.

El Colegio Mercedario San Judas Tadeo, bajo la dirección de la Profa. Carmen Méndez, y con el compromiso de la facultad y el personal administrativo, trata de lograr un mundo mejor formando católicos comprometidos con su fe, su comunidad y su patria. Ofrece una educación de excelencia que contribuye a la formación integral de buenos ciudadanos cristianos que puedan enfrentar los nuevos. Además, esperan desarrollar valores que capaciten a los estudiantes para que su forma de vida sea testimonio de que los han internalizado.

Felicitamos a toda la comunidad del Colegio Mercedario San Judas Tadeo y le agradecemos la estupenda labor que realizan día a día en beneficio de sus estudiantes y de la comunidad de Ponce.

¿Quién fue san Judas Tadeo?

"Judas" es una palabra hebrea que significa: "alabanzas sean dadas a Dios". Tadeo quiere decir: "valiente para proclamar su fe". El Apóstol Judas Tadeo, era "el hermano de Santiago".

Después de la Última Cena, cuando Cristo prometió que se manifestaría a quienes le escuchasen, Judas le preguntó por qué no se manifestaba a todos. Cristo le contestó que El y su Padre visitarían a todos los que le amasen: "Vendremos a él y haremos en él nuestra morada" (Juan, 14, 22-23). Se atribuye a San Judas una de las epístolas canónicas, que tiene muchos rasgos comunes con la segunda epístola de San Pedro en la que exhorta a los cristianos a "luchar valientemente por la fe que ha sido dada a los santos".

## Colegio Mercedario San Judas Tadeo



San Judas Tadeo es uno de los santos más populares a causa de los numerosos favores celestiales que consigue a sus devotos que le rezan con fe. Nuestro Señor le recomendó que cuando deseara conseguir ciertos favores los pidiera por medio de San Judas Tadeo.



## PEREGRINACIÓN DE 3 DE OCTUBRE DE 2023 HACIA LA CATEDRAL, NUESTRA SEÑORA DE LA GUADALUPE



Los estudiantes de la academia Cristo Rey y los del colegio Sagrada Familia de Nazaret rezaron los misterios del Santo Rosario y cantaron Alma Misionera y Testigos de Cristo Vivo mientras caminaban hacia la Catedral Nuestra Señora de la Guadalupe en Ponce. El Padre Gilberto Rodríguez, administrador de la Catedral, recibió a los estudiantes, les ofreció una charla y expuso el Santísimo.

Los estudiantes, invitados por P. Gilberto, subieron al altar con las banderas de los países misioneros para recibir la bendición.



# PEREGRINACIONES

## PEREGRINACIÓN DE 11 DE OCTUBRE DE 2023 HACIA LA IGLESIA SAN BLAS DE ILLESCAS EN COAMO, PUERTO RICO



El miércoles pasado, 11 de octubre, los estudiantes y maestros de los colegios San Judas Tadeo, San Conrado de Ponce, San Antonio de Guayama y Perpetuo Socorro de Salinas salieron del colegio Nuestra Señora de Valvanera en Coamo en peregrinación hacia la iglesia San Blas de Illescas en Coamo.

El Padre Julio Rolón, párroco de San Blas de Illescas, nos esperaba en la puerta de la iglesia mientras nos acercábamos rezando el Santo Rosario y cantando. Se escuchaba el repicar de las campanas dando la bienvenida al grupo de peregrinos.





# Colegio San Antonio



# TE CUENTO

## de mi colegio...

### *San Antonio*

Por:

**Jeffrey Quiñones, MD, MEd**

**Presidente**

**Junta de Directores CCSA, Corp.**

El Colegio San Antonio se establece en Guayama en el 1933, hace 90 años bajo la tutela de la Orden Redentoristas de San Juan. Su propósito siempre ha sido ofrecer una educación de excelencia, pero con la enseñanza de valores católicos.

Comenzamos como una pequeña escuela dedica a servir a los más necesitados que poco a poco se fue extendiendo en grados y cantidad de estudiantes. Esta labor educativa de los Redentoristas se extendió por toda la isla con colegios en Puerta de Tierra, Mayagüez, Aguadilla, Ponce, Aguas Buenas, Guayama entre otros. En sus principios la educación era ofrecida por los Redentoristas y las monjas Dominicanas que estuvieron en el Colegio hasta la década de los 70. Posteriormente las posiciones eran ocupadas por laicos que se dedicaron a impartir la educación religiosa. En el 1983 el Colegio cerró su escuela superior, una decisión administrativa, dejando estudiantes hasta el octavo.

En el 2011 la situación económica y la baja en matrícula comenzó a afectar a muchos colegios y San Antonio no fue la excepción. El cierre del Colegio era inminente en agosto 2012 y se constituyó un comité timón para lograr mantenerlo abierto. Luego de múltiples conversaciones y negociaciones los doctores David T. Sicard y Jeffrey Quiñones, el primero exalumno del Colegio y el segundo ex alumno del Colegio San Conrado de Ponce, toman las riendas del Colegio bajo el nombre de Colegio Católico San Antonio, Corp. Desde ahí comienza una transformación en la misión y visión institucional enfocados en mejor el nivel educativo y retomar su posición como Colegio en Guayama.

Desde entonces el Colegio ha obtenido su acreditación nacional vía COGNIA con excelente puntuación. Se reestructuró su currículo añadiendo el Dual Language en los grados primarios, que al presente se extiende hasta 8vo grado, los deportes regresaron a ser parte de la vida de los COUGARS de San Antonio, con excelente representación en Voleibol y Baloncesto y nos reintegramos a la Superintendencia de Escuelas Católicas de la Diócesis de Ponce. Han sido una década de grandes cambios y seguimos enfocados en brindar la mejor educación con valores católicos en un ambiente donde la tecnología ocupa un sitio de importancia. Un vigoroso Plan Pastoral en combinación con nuestro director espiritual, Padre Hipólito Vicens, nos distingue de todas las otras escuelas del área. Programas de electivas escogidas por los estudiantes, desde deportes, horticultura, oratoria, salsa, costura y modas, tecnología deportiva, escritura creativa, nos hacen el Colegio idóneo para cualquier estudiante. De igual forma fomentamos las becas deportivas y vales educativos para ofrecerle igualdad de oportunidades a estudiantes de escasos recursos.

Llegamos a nuestro 90 aniversario y nos preparamos para celebrar nuestro centenario en el 1933. El Colegio sigue fuerte, vigoroso y adaptándose al cambio siempre con la misión de educar a nuestros jóvenes y preparar líderes para el futuro de Puerto Rico y de la Iglesia. Te invitamos a visitarnos y ser parte de un ambiente único donde padres, estudiantes, administración maestros y comunidad se unen para ser mensajeros del Evangelio y transformadores de nuestra sociedad.

**¡Que vivan los COUGARS!**



## Superintendencia de Escuelas Católicas Diócesis de Ponce

**SECPONCE.COM**

PO Box 32158,  
Ponce PR  
00732-2158

*Octubre 2023*

**787-842-2102**

**oficinasuperintendenciadppr@gmail.com**